

Editorial

La Revista de la Facultad de Contaduría y Ciencias Administrativas (RFCCA), tiene el gusto de presentar el Volumen 2 Número 4, que corresponde al segundo semestre del año 2017. En ella, se reitera el compromiso de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo con la comunidad científica y académica en México, asegurando que los trabajos de investigación aquí presentados tendrán una evaluación llevada a cabo por pares académicos nacionales y con el compromiso de que nuestra revista será de acceso abierto a toda la sociedad, con el objetivo de presentar las tendencias de investigación en las ciencias administrativas.

En la presente edición de la revista, se presentan seis trabajos que velan por el bienestar de la sociedad. En el primero, se presenta un estudio sobre la disminución del turismo en Playa Azul, Michoacán: perspectiva desde los actores locales, en el segundo trabajo se estudian las Zonas Económicas Especiales (ZEE´s) en México: condición financiera de los municipios receptores (2015), el tercer trabajo se abordan los resultados del autodiagnóstico de responsabilidad social universitaria de la Facultad de Contaduría y Ciencias Administrativas, propuestas al plan de mejora, el cuarto trabajo de investigación presentan el estudio de la adopción de MOOCS para la creación de nuevas habilidades profesionales en estudiantes de la LIA en la FCCA DE LA UMSNH, la quinta investigación presenta el origen de la innovación en Michoacán y finalmente, se hace un análisis costo-beneficio del aumento de la prima de riesgo de trabajo por siniestralidad laboral.

A continuación, se presenta de manera detallada cada uno de las colaboraciones que integran esta el Volumen 2 Número 4:

1.- Disminución del Turismo en Playa Azul, Michoacán: Perspectiva desde los Actores Locales

Katia Beatriz Villafan Vidales, Moisés Pacheco-Marín

El turismo en Playa Azul en Michoacán cada año es más escaso, por lo que la permanencia de varios negocios en esta región es endeble. Esto genera como consecuencia una disminución en la economía y en la generación de empleos de la región. El objetivo de esta investigación es analizar la dinámica del turismo en Playa Azul, así como los efectos generados por la disminución de esta actividad los últimos dos años (2015-2016), desde la perspectiva de los actores locales.

Para ello se realizó una investigación mixta, consistente en una revisión documental e investigación de campo entre los meses de octubre y diciembre de 2016. Se aplicaron 150 encuestas a turistas locales y foráneos y 32 entrevistas a actores locales involucrados en el turismo. Los resultados de esta investigación apuntan hacia el establecimiento de políticas públicas a través de programas de apoyo para el mejoramiento de la infraestructura para reactivar actividades turísticas y de ecoturismo, así como crear, promover y difundir nuevas actividades atractivas para los turistas.

2.- Zonas Económicas Especiales (ZEE´s) en México: condición financiera de los municipios receptores (2015)

Miguel Ángel Ayala Barajas, Angélica Guadalupe Zamudio De la Cruz, Rodolfo Aguilera Villanueva

Zonas Económicas Especiales (ZEE´S) en México: Condición Financiera de los Municipios Receptores (2015) presenta en análisis las generalidades de las Zonas Económicas Especiales (ZEE) en el mundo, el reciente impulso en México desde la perspectiva de la Política Económica Federal, haciendo un énfasis especial en las situaciones que se presentan en las Finanzas Públicas Municipales que albergaran dichas zonas. El enfoque del texto es teórico-descriptivo, ya que parte de elementos teóricos, la experiencia internacional y el marco jurídico para México en la materia, para desembocar en la descripción de las condiciones de los ingresos y gastos públicos de los Gobiernos Locales, en el año 2015, en los que se declarará Zona Económica Especial, evidenciando la debilidad de las finanzas públicas de los gobiernos locales en los que se establecerán las multicidades ZEE´s.

3.- Resultados del autodiagnóstico de responsabilidad social universitaria de la Facultad de Contaduría y Ciencias Administrativas, propuestas al plan de mejora

Norma Laura Godínez Reyes, Argelia Calderón Gutiérrez, Carolina Mateo Mejía.

La universidad es por esencia una institución social y se convierte en un motor de desarrollo si desde sus dimensiones de educación, gestión, investigación y extensión plantea soluciones socialmente responsables a los problemas de su entorno. Ante las recientes reformas de los planes de estudios de la Facultad de Contaduría y Ciencias Administrativas, surge la necesidad de evaluar las prácticas de los ejes que conforman la responsabilidad social universitaria. En este sentido, este trabajo presenta los resultados del Autodiagnóstico de Responsabilidad Social Universitaria de la FCCA siguiendo los lineamientos del modelo de RSU de ANFECA, así como los ejes que se pretenden impactar con el Plan de Mejora 2017 con el fin de contribuir a la construcción de una ciudadanía más responsable desde la Universidad.

4.- Estudio de la adopción de MOOCS para la creación de nuevas habilidades profesionales en estudiantes de la LIA en la FCCA de la UMSNH

Salvador Antelmo Casanova Valencia, Pedro Chávez Lugo, Gustavo Alfonso Gutiérrez Carreón

En 2012, el periódico The New York Times, publicó el artículo: «The year of the MOOC», acreditando que en este año el nuevo modelo para cursos en línea, ha sido aceptado y difundido por un número de usuarios sin precedentes, creando una nueva cultura educativa abierta, masiva y en línea. Las plataformas de Cursos en línea masivos y abiertos (MOOC) han significado un desarrollo importante en los últimos años debido a la eliminación de las barreras tradicionales de la educación y a la transformación de las actividades virtuales, haciendo posible que estudiantes de todas partes del mundo puedan tomar cursos académicos en línea de alta calidad, ofrecidos por las universidades más prestigiosas en un entorno masivo, abierto y gratuito. El objetivo de este estudio es realizar un diagnóstico que nos permita conocer los hábitos, motivos y percepción de los estudiantes de la Licenciatura en

Informática Administrativa de la Facultad de Contaduría y Ciencias Administrativas de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo en la adopción de MOOC's para la creación de nuevas habilidades profesionales. Se utilizó un muestreo del tipo probabilístico-incidental. La obtención de la información realizó a través del módulo de Encuesta Web CAWI (Computer Assisted Web Interview) de Rotator, que permite realizar la captura de datos mediante encuestas on-line a ser contestadas en forma auto-administrada por los usuarios. Los resultados más destacados son: seis de cada diez alumnos ha cursado un MOOC; Coursera es la plataforma MOOC más conocida; la falta de ofertas educativas es el principal obstáculo para realizar un curso en línea; la computadora portátil y estudiar desde casa son las principales preferencias de los estudiantes encuestados y, finalmente, el tiempo de dedicación para el desarrollo de las actividades del curso en línea es de una a dos horas en promedio por semana.

5.- **El origen de la innovación en Michoacán**

Juan Luis Ponce de León Ollivier, Evaristo Galeana Figueroa

Mientras que los factores de innovación son ampliamente analizados en la literatura de forma transversal, los aspectos en el desarrollo de una región que dan origen a la innovación son raras veces revisados desde una perspectiva longitudinal. El presente trabajo contribuye a la literatura, relacionando las distintas etapas en el desarrollo de Michoacán con las innovaciones generadas, para lo cual divide en siete etapas el desarrollo histórico del estado, encontrando que en la época pre-tarasca la innovación hace posible la manufactura de herramientas sencillas de piedra, la elaboración de productos de cerámica (tierra) y la aparición de la arquitectura funeraria y el desarrollo de la metalurgia, en el Estado Tarasco, la innovación está en la organización política y de la vida pública de las personas, durante de la Colonia, la utopía de Vasco de Quiroga es favorable a la innovación, el programa de modernización del Porfiriato favorece la introducción de nuevas tecnologías, que pueden ser consideradas innovación si se acepta la acepción de innovación que implica solo a la adaptación de algo nuevo, el Cardenismo, reconoce e incorpora en el quehacer político y de control de la sociedad la cohabitación de líneas de pensamiento distintas siempre que no disputaran el control del Estado, lo que para su momento fue una innovación política, durante el período de la Industrialización, la innovación favorece la creación e implementación de nuevos procesos, productos, servicios y métodos organización y comercialización, que resultan en mejoras importantes en términos de eficiencia, efectividad o calidad en la industria de transformación de productos agrícolas y que en la época actual, la falta de articulación de programas de impulso a la innovación aunados a la realidad cultural del estado, dificultan su desarrollo.

6.- **Análisis costo-beneficio del aumento de la prima de riesgo de trabajo por siniestralidad laboral**

Flor de María Tavera Ramírez, Juan Carlos López Tavera, Virginia Hernández Silva, Octavio García Maldonado

Esta investigación tiene como objetivo establecer una relación costo-beneficio entre el aumento del costo del seguro de riesgos de trabajo a cargo del patrón y los beneficios económicos que el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) cubre por cuenta de

dicho patrón al trabajador asegurado que sufre un accidente o enfermedad laboral para las empresas analizadas. A través del método hipotético-deductivo se establecen supuestos para ubicar el umbral de aumento de prima de riesgo de trabajo derivada de la revisión de la siniestralidad en las empresas revisadas, encontrando que para el caso de un día de subsidio la prima para el siguiente ejercicio únicamente se eleva en las empresas que venían cotizando con prima mínima, mientras que para el resto la prima de riesgo de trabajo disminuye con relación al año siniestrado, cuando se presenta una defunción la totalidad de las primas de riesgo de trabajo se ven elevadas verificando que el aumento de prima de riesgo de trabajo está en función del índice de frecuencia y gravedad del riesgo así como del promedio de trabajadores expuestos al mismo, pero con un tope de un punto porcentual, concluyendo que no en todos los casos se genera un costo adicional al patrón cuyos trabajadores tienen un riesgo laboral. Considerado un supuesto de noventa días de subsidio se encontró que únicamente una empresa ve reducida su prima de riesgo para el siguiente año mientras que el resto sufre un aumento, sin embargo la relación Costo-Beneficio resultó superior a uno para la mayoría de las empresas, concluyendo que resulta más económico para el patrón que el trabajador sea atendido a través del IMSS y sea éste quien lo sustituya en el pago de las prestaciones económicas y en especie a pesar del aumento del costo del seguro de riesgo de trabajo para el siguiente ejercicio.

Por último, dedicamos este espacio para agradecer a todos los colaboradores y árbitros especialistas del presente número, ya que sin ellos, esta revista no sería posible. Esperamos que esta edición sea de utilidad y agrado, no me despido sin enviarles un cordial saludo.

Dr. Marco Alberto Valenzo Jiménez
Editor de RFCCA